



André-Philippe Ouellet,
nouveau diplômé québécois de l'Académie de droit international de La Haye

DANIEL TURP

*Professeur émérite de la Faculté de droit de l'Université de Montréal
Diplômé de l'Académie de droit international de La Haye*



André-Philippe Ouellet

En 24 juillet 2025, j'ai le plaisir – et est surtout très fier - d'informer la communauté québécoise des internationalistes que l'[Académie de droit international de La Haye](#) a accordé à **André-Philippe OUELLET** le diplôme de l'Académie de droit international de La Haye. Après **Pierre-Hugues VERDIER** (2007), **Paul FAUTEUX** (1991) et le soussigné **Daniel TURP** (1989), devient le quatrième Québécois à obtenir la prestigieuse distinction de cette grande institution de haut-savoir. Après avoir été sélectionné après une épreuve écrite ayant réuni six candidats et candidates et dont deux seuls ont été retenus pour l'épreuve orale, André-Philippe Ouellet réussit cette dernière- et très exigeante épreuve - devant un jury composé du secrétaire général de l'Académie, **Jean-Marc THOUVENIN** (Université de Paris-Nanterre), de la professeure **Laurence BOISSON DE CHAZOURNES** (Université de Genève) et des deux directeurs d'études de la session Droit international public de l'été 2025, **Vladyslav LANOVOY** (Université Laval à Québec) et **Régis BISMUTH** (Institut d'études politiques de Paris (Sciences-Po)).

André Philippe Ouellet est actuellement doctorant en droit international à l'[Institut universitaire de hautes études internationales et du développement](#) (Genève internationale) (IHEI). En sa qualité de chercheur, il est soutenu par le Fonds national suisse de la recherche scientifique. Il est boursier doctoral du Conseil de recherches en sciences humaines du Canada. Ses recherches doctorales portent sur la notion et le rôle de l'objet et du but dans le droit des traités (fonctionnement, interprétation et résiliation).

Le nouveau diplômé de l'Académie a effectué des séjours en tant que chercheur invité à l'Institut suisse de droit comparé, au Centre Lauterpacht de l'Université de Cambridge (King's College) et à l'Université Harvard. Il a été l'assistant juridique de Mahmoud Hmoud lorsqu'il présidait la Commission du droit international et a travaillé pour des professeurs de droit à Genève et à Montréal.

En tant que membre de l'équipe de l'[Université du Québec à Montréal](#), André-Philippe Ouellet a remporté en 2019 l'épreuve internationale du [Concours de procès-simulé de droit Charles-Rousseau](#) qui s'était déroulé à Strasbourg. Il a également agi comme instructeur de l'équipe Jessup de l'IHEI en 2021, 2022 et 2023. Il a participé à l'organisation du Concours de procès-simulé en droit international Charles Rousseau et a récemment été élu membre du Conseil d'administration du [Réseau francophone de droit international](#) (RFDI).



Concours de procès-simulé en droit international Charles-Rousseau
Épreuve internationale de Strasbourg, mai 2016
Équipe de l'Université du Québec à Montréal

De gauche à droite : Sergiu Savciuc, Stella Warnier, Jonathan Kuntz, Maël Foucault et **André-Philippe Ouellet**

Ses publications et communications (en anglais, français et espagnol) portent principalement sur le droit économique international, les organisations internationales et le droit des droits de l'homme, y compris l'autodétermination. Sa plus récente étude est parue dans l'*Asian Journal of International Law* sous le titre « [A Transcivilizational Call to Factor in the Practice of Asian States and Peoples in Customary International Law and Treaty Interpretation: Conscientious Objection as a Case Study](#) ». Elle a été publiée en ligne sur le site du Cambridge University Press le 2 juillet 2025 et est accessible [ici](#).

Il a remporté en 2019 le [Concours de dissertations en droit international Mathieu Bernard](#) de la Société québécoise de droit international (SQDI) en tant que membre d'un trio composé de Maël Foucault et Stella Warnier pour un texte intitulé « [L'exception de sécurité du GATT sous le prisme des surtaxes américaines sur l'acier et l'aluminium: Une analyse à l'aune du rapport du Groupe spécial dans l'affaire Russie-Trafic en transit](#) ». Ce texte a d'ailleurs fait l'objet d'un balado qui est accessible à l'adresse <http://ow.ly/fFx650GVzRM>. Il s'est également mérité, *ex aequo*, le prix Daniel Turp de la meilleure présentation au [cycle de conférences du Cercle étudiant 2022-2023](#) de la SQDI sur « [La notion d'objet et de but en droit des traités : une énigme à élucider](#) ».

Comme me l'a écrit le nouveau diplômé de l'Académie quelques heures après l'annonce de l'octroi d'un diplôme dont l'un des illustres secrétaires généraux de l'Académie, René-Jean-Dupuy, disait qu'il était attribué « au compte-gouttes », « [c]'est un beau jour pour le Québec ». J'ajouterais que c'est aussi – et surtout – un beau jour pour André-Philippe Ouellet dont l'avenir au sein de la communauté des internationalistes du Québec et du monde est très prometteur.